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▲美國白宮新聞發言人傑伊．卡尼五日說，白宮
擔心相關法案可能會與美國承擔的國際責任相衝
突 彭博社

獲利了結而非撤出樓市

【本報訊】由總部設在華盛頓的中國協會、美中貿
易全國委員會等機構主辦的2011華盛頓中美投資論壇5
日舉行，來自中美兩國的企業家、政界人士、專家和學
者等逾150 人相聚在華盛頓國會山，共同探討中國在美
投資問題。

據新華社報道，與會專家認為，隨着中國經濟的持
續增長，中國企業實力逐步增強，中國企業參與國際投
資合作的步伐逐步加快。美國作為全球最大的經濟體，
對中國資本有着極大吸引力。

中國駐美使館經濟與商務公使銜參贊張少剛在會上
說，近年來中國在美投資增長迅速，在美投資潛力巨大
。目前中國在美投資仍面臨多項挑戰，美國政府在吸引
外國投資的公共服務和美國監管外國投資的透明度需要
加強；美國政界人士容易把中國在美投資問題政治化；
此外，中國企業赴美投資還存在辦理簽證難等障礙，這
些都影響了中國在美國的投資。

本次論壇還得到美國商會等在美國政界極有影響力
的商界與學界團體協辦。

中美投資論壇華盛頓舉行

公派留學規模明年擴大
【本報訊】據中新社報道，2012 年中國國家公派留

學規模將從上年的13000人擴大至16000人，設立並試點
實施優秀本科生出國交流項目。

北京官方媒體6日報道，今年公派留學生將創新和完
善選派機制，國家建設高水平大學公派研究生項目將從以
前只面向60所項目院校，改為面向全國各高校和各行各
業選拔出國攻讀博士學位研究生，其中包括試點吸納在外
優秀自費留學生參與競爭選拔。同時，訪問學者項目的留
學資格有效期由原來的兩年調整為一年，縮短派出周期；
繼續推動與世界知名大學和科研機構共同設立獎學金，選
拔最優秀的學生攻讀博士學位；對青年骨幹教師出國研修
等項目重點推行以科研項目和研究課題為依託的新的選拔
辦法，重點支持團隊形式派出。

留學基金委負責人介紹說，今年是自 2007 年開始實
施的國家建設高水平大學公派研究生項目首期實施的最後
一年。新一期項目執行期為2012-2016年，選派規模計劃
從第一期的每年5000人增加到每年6000人。

【本報訊】美國參議院 3 日投票程序性通過了
「2011 年貨幣匯率監督改革法案」立項預案。該法案

將矛頭直指人民幣匯率，但這一舉動遭到多方批評。
據新華社報道，美國白宮新聞發言人傑伊．卡尼5

日說，白宮擔心相關法案可能會與美國承擔的國際責任
相衝突。他表示，白宮一直在與國會就該法案進行溝通。

卡尼說，這一立法行動引發了對美國國際義務一致
性的擔憂， 「我們正與國會議員們討論這些問題」。卡
尼還表示，如果法案進一步獲得推進，這些擔憂應該被
解決。不過，他沒有透露有關白宮擔憂的更多細節。

中國外交部對美國參議院的這一舉動表示堅決反對
，稱該案以所謂 「貨幣失衡」為藉口，將匯率問題進一
步升級，採取保護主義措施，嚴重違背世貿組織規則，
嚴重干擾中美經貿關係。同時，來自美國商業組織、主
流媒體、研究機構等也紛紛對這一法案表示反對，認為
這只會產生反作用，對美國沒有好處。

法案或給美造成更大傷害
分析人士預計，參議院在本周的最終投票中可能通

過這一法案，但在共和黨佔多數的眾議院，法案通過的
概率很低。並且，即便眾議院通過，總統奧巴馬也有可
能動用否決權。

《紐約時報》說，該法案是一個糟糕的主意，這一
舉動將給美國經濟造成更大損害，還會給中美本已沉重
的雙邊關係帶來新衝突。

德國外交部負責歐洲事務的國務秘書維爾納．霍耶
4日在芝加哥的一個會議上表示： 「當我們碰到自身結
構性問題時，不應拿人民幣匯率當擋箭牌。」

德國《商報》5日發表文章說，由於高失業率，該
法案在美國可能會獲得不少人支持。但美國政府無意
同中國爆發新爭吵，華盛頓的優先考慮仍是推動自由
貿易。

《法蘭克福匯報》5日刊文說，考慮到通脹因素，
人民幣今年實際匯率已升值了約10%。但人民幣升值未
必有助於減少美國貿易逆差。根據國際貨幣基金組織的
計算，即便人民幣升值20%，5年內美國貿易逆差的降
幅也只佔國內生產總值的0.5%。

英國《金融時報》5日援引布什政府時期白宮發言
人托尼．弗拉托的話說： 「該法案顯然與經濟無關，而
與政治有關。明年的總統候選人需要尋找替罪羊，中國
便成了這個替罪羊。」

《金融時報》此前還發表評論說，計算匯率偏差非
常困難，將其納入貿易政策會帶來無休止的爭論和訴訟
，並且可能升級成為大規模的 「匯率戰」。

美人幣法案 白宮尋解套

東盟成立專家小組
編寫南海行為規則
【本報訊】據東南亞國家聯盟發布的消息，東盟 10

個成員國外長一致同意成立編撰南海行為規則的專家小組
， 「旨在推動以和平方式解決南海爭端的進程」。

《環球時報》引述越通社5日消息報道，9月24日在
美國紐約舉行的一場非正式會議上，東盟各位外長一致認
為， 「該專家小組要着手編撰南海行為規則的主要內容。
這將是法律約束的文件」。

報道指出，上述決定是在東盟與中國於今年 7 月就
「南海各方行為宣言」指針案文達成共識後進行的。

據新華社報道，香港新世界百貨官網近日披露
了黑石集團的 「賣樓」動作：後者將所持有的上海
Channel1 購物中心 95%股權以 14.6 億元人民幣的價
格出售給新世界。由於眼下正值中國樓市調控關鍵
時期，加上這是黑石首次出售中國物業，因而引起
業內關注。

一些輿論視其為看空中國樓市的信號。在網站
、博客關於此事的評論中， 「中國樓市遭遇外資撤
離」、 「外資對內地樓市失去信心」等觀點頗有代
表性。但不少業內人士則提醒，對此事無需 「反應
過度」。

高緯環球中國區董事總經理張良軍說，從資金
使用角度看，外資投資機構一般都有其投資周期，
持有物業達到一定年限後，選擇獲利退出並不奇怪
。至於其套利後的資金是用於緩解母公司的資金緊
張，還是用於新項目的繼續投資，則不得而知。

黑石拓二三線地產
但據《第一財經日報》報道，黑石並未看空內

地商業地產，且正悄悄與上海企業鵬欣集團合作，
透過更 「隱蔽」方式潛入商業地產市場。未來10年
，黑石聯手鵬欣集團在二、三線城市打造百個商業
地產項目。

高力國際華東及西南區物業投資服務資深董事
汪蓓說： 「外資不但沒有看空中國商業地產，相反
他們一直希望進入。黑石此次賣出是很正常的，因
為時間拉得太長會稀釋投資回報率。」

黑石出售Channel1的消息傳出不久，便有消息
稱：其與國內房企合作，在全國二、三線城市開發
商業地產項目。事實上，外資對中國樓市的興趣始
終沒有減弱。尤其是在歐美經濟前景不明朗、人民
幣升值預期等因素驅使下，國際資本加大步伐流入
中國，房地產領域的外資規模日趨增大。

據不完全統計，今年上半年，內地開發商海外
融資數額突破1000億元，幾乎是去年海外融資總量
的 2 倍。今年前 7 個月，內地房企融資渠道中，利

用外資出現高達65%的同比漲幅，是其通過國內銀
行、信託機構等融資渠道獲得資金增幅的 2.5 倍，
超過開發商自籌資金增幅的一倍左右。外資在國內
樓市中的比例雖然較小，但其快速增加的態勢值得
高度關注。

「一邊唱空，一邊做多」
中原地產相關負責人則提醒，相比過去幾年外

資機構5年左右出售國內投資物業的慣常做法，此
次黑石的拋售明顯縮短了投資年限，說明在國內宏
觀政策和市場調整的背景下，外資投資 「快進快出
」或將成趨勢，這應該引起國內不動產物業投資人
的關注和借鑒。

還有一種觀點認為，目前外資對於中國樓市正
採取 「一邊唱空，一邊做多」的 「障眼法」。比如
，標普最近預計，中國新房售價可能會有10%左右
的下降；摩根士丹利也發布報告認為，三季度中國
主要城市銷售均價將進一步下降。同時，外資正加
快進入中國樓市的開發和銷售環節。

【本報訊】中通社六日消息：澳聯邦議
會議員、前反對黨領袖馬爾科姆．特恩布爾
認為，中國的和平崛起有利於世界和平與繁
榮，包括澳洲在內的西方國家對此應冷靜面
對。

澳洲媒體《悉尼先驅晨報》6 日報道，
特恩布爾近日在發表演講時表示，儘管全球
化不可能使每個國家獲得等量齊觀的益處，
但中國等新興經濟體的崛起將使全球經濟規
模更大、機會更多。

特恩布爾說，中國經濟、軍事和國力獲
得了增長，然而這個國家卻沒有擴張傾向。
一方面，近年來中國與周邊國家通過訂立新
條約而非訴諸武力解決了不少爭議問題；另
一方面，海外貿易對促進中國繁榮發揮重要
作用，這決定了世界的和平、穩定最符合中

國利益。
特恩布爾指出，中國是澳洲最大的貿易

夥伴，對澳洲繁榮至關重要，澳洲應對華保
持密切關係。在多極化的世界中，澳洲還需
要與美國、印度等大國深化關係和互信。

特恩布爾說，在處理對華關係方面，各
國均應保持冷靜頭腦，增加信任，防止誤解
。如果美國及其盟友把必然同中國發生軍事
對抗這一有爭議的命題當做長期戰略政策的
基礎，那將毫無意義。

此前，澳洲總理吉拉德9月28日在墨爾
本發表演講時也表示，澳洲需要深化與中國
、印度和印度尼西亞的關係，從繁榮發展的
亞洲經濟中受益。她指出，中國經濟飛速增
長，澳洲從中獲益良多。

黑石或陳倉暗度
外資仍看好中國
【本報訊】近日，全球最大私募股權

投資公司黑石集團出售上海的一棟商業樓
宇，引起各界關注。經濟專家認為，不應
將黑石的 「獲利了結」 視為 「撤出樓市」
。在全球經濟面臨 「二次探底」 風險下，
外資對中國樓市及其他市場的投資興趣依
然有增無減。

媒體稱胡福林將回國
【本報訊】據中通社報道，負債 20 多億元人民幣

（下同） 「走佬」美國的浙江溫州信泰集團董事長胡福林
將回國。在溫州市政府和商會的協調下，溫州多家眼鏡企
業聯合併購重組信泰集團，胡福林此次回國將談判被重組
事宜。

9月20日，胡福林因為高利貸導致資金鏈的斷裂而出
逃美國，並引發連環危機。就在胡福林出走第二天，溫州
又有9名知名企業主不約而同的 「走佬」。

據透露，胡福林出逃時負債總額達到 20 多億元，負
債的月息超過了 2500 萬。胡福林出走的原因就是銀行追
債。現在政府願意出面協調銀行不要逼債，同意分期償還
貸款，基本上解決了這個問題，所以這幾家企業才願意併
購信泰。

溫州已推救市措施
此前，溫州市已出台系列救市政策，嚴禁暴力討債、

追債，同時向銀行派駐工作組，要求銀行方面不抽資、不
追債。《新聞晨報》引述溫州中小企業促進會會長周德文
表示，除了金融政策，更希望政府部門從立法、政策等方
面讓中小企業重拾對實體經濟的信心， 「比起向中小企業
貸款，恢復信心更重要」。

據周德文預測，除了溫州市政府出台救市政策，更高
一級的政府有望陸續出台相關政策，而國家層面有望於年
底前出台進一步的指導政策。

中國和平崛起有利世界
澳政要籲西方冷靜面對

【本報訊】據中通社報道，日本防衛大
臣一川保夫6日在防衛省內同中國駐日大使
程永華舉行了會談，雙方就推動國防交流、
進一步發展戰略互惠關係達成了共識。

據日本放送協會報道，程永華在會談中
表示，希望今後能保持密切聯絡，在各個領
域不斷深化互信與友好關係。對此，一川回
應說，明年將迎來日中恢復邦交 40 周年紀
念，日方希望鞏固兩國之間的友好關係。

此外，程永華還提出，希望一川大臣早
日訪華。一川回應稱， 「如果日程合適，將
盡早訪華」，暗示將積極討論此事。

會談後，程永華向記者表示，安全領
域的交流至關重要，中日兩國互為鄰邦，
理應開展交流合作，建立起無可動搖的互
信關係。

共同社消息稱，前首相菅直人執政期間
，日中兩國政府雖曾就時任防衛相的北澤
俊美訪華進行過協調，但因菅政府下台而
落空。
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▲近日，中緬胞波情攝影展在雲南省瑞麗市展出。
一百餘幅反映中緬兩國友好交往歷史及現狀的照片
吸引許多遊客和兩國邊民前來觀看。 「胞波」 在緬
甸語中是同胞兄弟的意思，特指瑞麗江兩岸居住的
中緬邊民 新華社

參院闖關被多方批評

巴西政府再次加緊針對中國鞋
類產品的限制。從四日起，中國產

皮鞋必須逐一獲得事先審批後才能進入巴西市場，審批過程可能長達六
十天。圖為巴西里約熱內盧某商店內一名店員在擺放價籤。 新華社

巴西限制中國鞋進口

▲目前外資對中國樓市及其他市場的投資興趣有增無減。圖為上海市陸家嘴遠眺 中新社


